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招行：开放核心资源

拥抱互联网金融

证券时报记者 孙璐璐

为加快“轻型银行”战略转型，招商银

行将目光转向互联网金融。

22

日，招行副

行长刘建军在银行业例行发布会上透露，

互联网金融将是招行未来创新业务发展的

重中之重， 今年年底前招行将正式宣布招

行的未来银行整体战略， 届时招行行长田

惠宇将亲自详解招行的互联网金融战略。

“在招行未来创新蓝图中，互联网金融是

重中之重。 当前在力推的‘轻型银行’战略，本

身就是招行应对互联网金融大潮的举措。 ”刘

建军说。

刘建军表示，依照互联网金融的发展逻

辑， 招行缺乏和需要的是流量和基础客户。

“互联网金融是一个生态圈， 不是所有的事

情都要自己做，有时候做减法比做加法更重

要。 互联网思维的核心是开放、协作、分享，

招行做互联网金融一定要有付出，将会拿出

自己最核心的资源进行对接。 ”刘建军说。

按照上述逻辑，招行的互联网金融布

局将具体表现为“外接流量，内建平台，流

量经营”。 其中，外接流量是指招行在互联

网属性较强的业务上与外部互联网场景

和平台对接，引进流量；内建平台和流量

经营，是要从整体上构建招商银行的互联

网金融平台，包括服务渠道、产品体系等。

事实上， 招行已逐步实施与互联网金

融战略有关的新举措。网上转账全免费、刷

脸取款等都是近期招行推广的新亮点。 其

中，自推广网上转账免费以来，招行获益客

户大增，

9

月

21

日至

10

月

20

日间， 新增

零售客户同比增速达

14%

。

华鑫·银山一号

ABS挂牌深交所

证券时报记者 桂衍民

山东省传统制造业国企的首单资产证

券化产品———华鑫·银山一号应收账款资

产支持专项计划，昨日在深交所挂牌。该资

产证券化产品 （

ABS

） 目标规模为

10.5

亿

元，管理人为华鑫证券。

华鑫·银山一号以山东钢铁集团下属

公司莱芜钢铁集团银山型钢有限公司的应

收账款作为基础资产，通过合法、有效的交

易结构安排， 实现了应收账款信用对证券

的有效传递，产品获得了国内最高的

AAA

级评级， 为莱钢银山实现了成本可控的

10.5

亿元中长期融资。其中，优先级资产支

持证券

10

亿元， 次级资产支持证券

5000

万元。

华鑫证券总裁俞洋表示， 资产证券化

作为一类创新融资工具， 在盘活企业存量

资产、 拓展企业融资渠道方面具有比较优

势，但交易结构相对复杂，企业内部协调工

作量较大。银山一号的顺利落地，再一次说

明：各家金融机构取长补短、合作共赢，将

成为未来发展趋势， 这是顺应利率市场化

发展要求的体现。

银山型钢有限公司董事长、总经理罗

登武表示，近年来，受国内外经济大环境

的影响，钢铁企业发展遇到前所未有的困

难和挑战，转型升级、创新突破已成为决

胜市场的必然选择。 华鑫·银山一号的成

功实施，开辟了新的融资渠道，为钢铁企

业实施高端化、专业化、差异化战略提供

了重要支持，对促进企业持续健康发展意

义重大。

广州互联网金融协会会长、广州 e贷总裁方颂：

P2P“务农” ，走下田头方能成功

证券时报记者 王莹

近几年，农耕农产的模式在不断

变化，然而，农村金融领域仍是一片

蓝海。 在阿里、京东等大型电商纷纷

开展农村金融业务后，互联网金融平

台的触角也开始向这一领域延伸。

然而，网贷平台

(P2P

）跑路、资不

抵债等问题屡见不鲜。此次面对具有

较多不确定性的新领域，

P2P

该如何

把控风险确保收益？开展农村金融业

务过程又将有哪些难点？证券时报记

者近日专访广州互联网金融协会会

长、 广州

e

贷总裁方颂。 方颂表示，

P2P

需要更多地学习相关方面知识，

下田头跟农民多交流和学习，掌握农

作物的生长规律。 只有这样，才能开

发出适销对路的产品。

农村金融服务

接近为零

证券时报记者：

为什么网贷平

台开始逐步涉猎农村领域

？

方颂：农村金融有三大特点。 第

一，具有强烈的地域性和周期性。 不

同季节、不同土壤，差异巨大。 第二，

低覆盖性。金融机构和网点数量远少

于城镇，能够获得的金融服务远远不

足。第三，高风险性。存在信息不对称

的情况，调查难度大且耗时久，因此

成本也高，且普遍缺乏抵押物。

农村市场空间巨大， 金融服务

接近为零， 政府的大力推动及资源

投入有利于这个市场的发展， 这是

大家进入市场的主要原因。 目前针

对农村金融服务的产品还远远不

够，如果精心设计，可推出一些行之

有效的产品来。 此外， 支持三农建

设，助力农村发展，可以在行业中起

到一个良好的带头作用。

目前， 行业中向此领域发展的

平台不多，规模占比不大。但涉农贷

款的需求非常大且迫切。近日，人民

银行带队走访数家农户、 农业合作社

和农业公司。 走访户均强烈反映难以

获得金融机构的贷款， 包括农村信用

社的贷款。他们能得到的贷款，一般都

是政府贴息的项目。 人民银行调研结

果显示， 只有政府贴息才可能拿到贷

款，没有政府及财政的支持，几乎一分

钱都拿不到。

信用风控层层把关

证券时报记者：

中国人民银行广州

分行推动

“

互联网金融

+

农村

+

信用建

设

”，

农村征信缺失是大问题

。

信用风险

在征信未建立的情况下该如何把控

？

方颂： 因为农村难以获得融资服

务，因此，征信系统里的信息非常少。目

前的大数据征信，主要是从城市和互联

网上抓取，而农村的网络基础设施建设

还不完善。人民银行在做一些信用体系

的建设筹备工作，尝试做一些数据的录

入工作，建立地方的数据库。说实话，这

个工作是有困难的，目前还暂无机构开

展农村征信系统的建设工作。

在信用风险把控方面，首先，需要

当地政府的推荐与协调。当地政府筛选

一些优质的农产品、经营稳定的农村合

作社。同时，通过政府协助，教育农户守

信用，向当地农民强调互联网传播的两

面性。通过互联网的传播性、公开性，提

高农民重视信用声誉的意识。

在客户的选择上也会层层筛选把

关，主要通过以下标准考虑：是否当地

有代表性、 优质农产品； 经营是否稳

定，是否有丰富的种养殖经验，优先选

择具有十年以上经营经验的农户；是

否有跟专业的农业技术公司合作；是

否有相对稳定的销售渠道。

此外， 农户和合作社在财务核算

方面还不够规范， 我们通过帮助他们

制定财务报表， 预算其资金缺口及时

间，设计贷款及还款方案，能够更准确

地掌握他们实际贷款的需求及金额。

除政府把关和加强客户筛选外，

我们还会根据自然灾害大数据历史数

据，避开自然灾害频繁区域，并与保险

公司合作， 通过水稻种植险等农业保

险来抵抗意外风险。

P2P如何对路“务农”

证券时报记者：

目前网贷平台针

对

“

三农

”

推出的产品有几种类型

？

方颂：目前

P2P

主要的合作对象

包括农户、农业合作社和农业公司。农

户群体类似于个体户，特点是规模小、

抗风险性弱，因此，主要提供的一般为

小额贷款，通常以分期还款为主。

农业合作社， 通常由几户到几百

户农民组成，规模较大，经营稳定。 通

常，合作社贷款周期性较长，主要在种

植期和收获期， 与农产品的生长周期

有较强的关联性。

农业公司的特点，是产品丰富，流

动资金贷款，借款金额较大，也存在一

定的抵押物， 股东也未必是当地的农

民，也有外来投资者。 基于上述特点，

更需向其提供综合性贷款服务。

证券时报记者：

目前

，

已有几家

P2P

推出了相关产品

，

P2P

在农村金融

探索中还有哪些难点

？

你设计的产品

又有什么特点

？

方颂：农村金融不只是金融，还要

结合农业知识和农业规律， 才能开发

出既受农民欢迎， 又受投资者青睐的

产品。 我们需要更多地学习相关方面

的知识，下田头跟农民多交流和学习，

掌握农作物的生长规律。只有这样，才

能开发出适销对路的产品。

此次的农

e

贷预计在

11

月初发售，

首批产品规模在数百万， 主要支持当地

农业大户，助力农民销售，对当地最有优

势和地域特色的农产品提供贷款。 如果

不是当地的优质产品、非主流的产品，就

不会考虑了。同时，也与投资者尝试具备

可选择性的投资回报， 收益和产品，给

投资者低于市场价格的农产品回报。

平安信托“李鬼”产品风波升级：

部分平台坚称并未销售 平安信托：证据源自客户反馈

平安信托初步了解，是一家投顾公司假借公司名义发行问题产品，并通过第三方机构销售

证券时报记者 杨卓卿

平安信托

21

日对问题产品发

表声明，意外引来恒天财富、金斧子

等第三方平台“跳脚”。对此，平安信

托向证券时报记者作出回应：“平安

信托官方声明中提及的第三方机构

均来自于客户向我司反馈的信息，

我司确实收到并保留了客户反馈的

短信、微信、邮件、网站截图等。 ”

平安信托

10

月

21

日发表声明

称，公司近日接到客户反馈，有第三

方机构通过第三方平台（包括但不限

于上海镶宜资产管理有限公司、柠檬

财富、

360

财富、金斧子、恒天、福寿

财富、搜富网、大管家理财网、多盈

等）销售宣称由平安信托发行的“平

安信托·鹏飞尊享

2

号集合资金信托

计划”或“平安信托

-

磐晟安享收益

7

号集合资金信托计划”产品。

对此，平安信托表示，公司迄今

为止从未发行或准备发行上述两只

产品， 公司亦从未授权或委托任何

机构及个人销售这两只产品。

“凡假借平安信托名义销售所

谓‘平安信托·鹏飞尊享

2

号集合资

金信托计划’和‘平安信托

-

磐晟安

享收益

7

号集合资金信托计划’产

品的机构及个人， 平安信托一经核

实，将通过法律途径追究其责任。 ”

平安信托表示。

平安信托的一纸声明， 很快引

来了一些第三方机构的激烈反应。

其中，金斧子财富管理平台

21

日晚间发表声明称， 金斧子对产品

销售有严格的筛选程序， 从未与平

安信托或其他任何第三方合作销售

上述两只产品。

“任何主体假借我司名义发布

信息或进行前述产品的营销展业

行为，我司将保留追述法律责任的

权力。 我公司目前正在与平安信托

积极沟通，了解核实情况，并将保

留视情况采取进一步法律措施保

护我公司合法权益的权利。 ”金斧

子称。

恒天财富董事长周斌则向媒体

公开表态， 恒天财富并未发行过上

述两款信托产品。此外，恒天成立至

今也从未发行过任何一款平安信托

的产品。 该公司还准备发声明澄清

此事。 对于平安信托声明中提到恒

天， 其正准备向平安信托方面发律

师函。

对于两家第三方的公开 “跳

脚”，平安信托再次作出回应。

“平安信托官方声明中提及的第

三方机构均来自于客户向我司反馈的

信息， 我司确实收到并保留了客户反

馈的短信、微信、邮件、网站截图等。 ”

平安信托同时表示， 为避免客户对该

虚假信息产生误解， 本着对客户负责

的态度，公司如实发布声明进行澄清，

强调公司未委托客户所提及的第三方

机构销售产品。

对此，金斧子再次跟进，并向记者

表示：“

10

月

21

日

19:20

左右，我司与

平安信托相关负责人沟通相关情况。

截至记者采访前， 对方并未向我司提

供任何确实证据证明金斧子与两款产

品有关。 ”

根据平安信托初步了解的情况，

是一家投资顾问公司发行了问题产

品，假借平安信托的名义，并通过第三

方机构进行销售。

实际上， 考虑到第三方代销信托

产品的种种风险，监管部门于

2014

年

4

月下发的 《关于

99

号文的执行细

则》 已明确表示，“禁止信托公司委托

非金融机构推介信托计划”。

然而，由于市场需求旺盛，第三方

代销信托产品至今并未绝迹。

对于此事的进展， 记者将继续关

注跟进。

收储在即 玉米期货多空拼杀进入下半场

证券时报记者 沈宁

今年二季度以来， 玉米期货自

高点一路走低， 资金下半年大举介

入，市场活跃度明显上升。 随着

11

月

1

日玉米收购的启动， 玉米期货

多空博弈即将转入下半场。 证券时

报记者了解到， 空头目前认为新玉

米需求下滑，国储去库存压力大，收

储政策明确降价， 但多头坚持认为

期价已近底部，投资价值大于做空。

尽管

3

月起玉米期货就已开始

跌势，但直到

7

月后，资金才真正大

规模进场，全市场持仓量逐步增加至

130

万手

～150

万手，

9

月中旬开始加

速攀升，达

230

万手，创该品种上市

以来新高。

一场资金多空对决正在玉米期

货市场上演。

“调整的临储玉米收购政策是市

场博弈的焦点，持续扩仓也因为多空

双方对政策理解不同而有很大出

入。 ”中粮期货分析师孟金辉说，“空

头认为还有下跌空间，多头则认为价

格偏低，在低位买入。 ”

9

月

17

日，

2015

年玉米临时收

储政策出台，新年度国家临时存储玉

米挂牌收购价格 （国标三等质量标

准）为

2000

元

/

吨，相邻等级间差价

按每市斤

40

元

/

吨掌握，收购期限为

2015

年

11

月

1

日至

2016

年

4

月

30

日。 引人关注的是，今年收购价首

次下调，且下调幅度近

10%

。此外，收

购标准更加严格，对实际水分、杂质

高于标准规定指标的非标准品玉米，

必须烘晒整理达标后方可入仓储存，

不符标准的玉米不得入仓。

政策公布次日，玉米期货价格大

跌，多空博弈升级，之后市场总体维

持焦灼震荡。对于后市，孟金辉认为，

仍难言乐观。 他说，今年收储政策明

确降价，收购标准严格执行会影响整

体收购量，减量在所难免。

疲软的基本面使得今年玉米市

场持续走弱。 部分做空的投资机构甚

至看低玉米期货价格至

1500

元

/

吨以

下。据悉，当前吉林等东北玉米产区深

加工企业玉米收购价在

1850

元

/

吨左

右， 燃料乙醇加工企业玉米收购价仅

在

1800

元

/

吨左右。 在内地产区，玉米

价格更是低得令人吃惊。据了解，河南

南部农户玉米收购价已跌到

1500

元

/

吨（霉变粒在

3%

及以上），河南北部可

以达到饲用标准的过风过筛后的玉米

散粮汽车板价也仅为

1700～1760

元

/

吨，山东、河北已零星上市的新产玉米

粮库收购价为

1600～1660

元

/

吨。

除此之外， 此前国储收购产生的

天量库存也让市场压力山大。“

2011

年

是一个坎， 当时缺玉米所以国储加量

收购，现在问题逐渐浮现。 ”业内人士

称，进库容易出库难，

2013

年开始的拍

卖，到目前仅成交

3000

多万吨，未来

两三年都将面临国储去库存的问题。

孟金辉表示，玉米需求端

60%

作为饲料，短期内看不到明显改善。

生猪存栏处于历史低位， 预计到明年

下半年才会有大幅增长， 饲料需求在

那之前都会比较低迷。

多头也有话要说。 中国玉米网首席

分析师冯利臣近期表示， 加工补贴提高

和养殖业回暖有望对市场形成提振。

10

月， 吉林省出台政策拟对企业使用临储

玉米加工补贴提高至

350

元

/

吨。

“虽然华北、西北粮价大幅下探，

已经为玉米价格整体构成压力， 但经

过近期暴跌，粮价的‘坑’已经清晰可

见。 进入

11

月份，东北临储将启动收

购， 作为支撑东北粮价的动力， 预计

10

月中下旬东北粮价跌势将放缓，而

华北销区粮价目前已处于极低水平，

继续下探空间有限， 若东北粮价受政

策带动上行， 将对其他产区玉米价格

形成拉动。 ”冯利臣称，期价正接近底

部，在当前的节点和价格，结构性上涨

行情的投资价值将大于做空价值。

下个月，玉米收储启动，多空资金

又将展开新一轮拼杀。

郑加良/制表 周靖宇/制图

工行郑万春辞职

或任民生银行行长

� � � �工商银行昨日发布公告称， 工行副行

长郑万春因工作变动， 辞去工行副行长职

务，郑万春确认与本行董事会无不同意见。

此前早有传闻，郑万春将辞去工行副行

长一职，空降民生银行出任行长。 证券时报

记者从民生银行内部了解到，郑万春或将于

本月底前赴民生银行担任行长。 （孙璐璐）


